

## EDITORIAL

## Para cada fin, un nuevo comienzo

Helena Maria Carneiro Leão<sup>1</sup>

1. Consejo Federal de Medicina, Brasília/DF, Brasil.

Llegamos al segundo semestre de 2024 con la *Revista Bioética* promoviendo un continuo espacio científico de discusión, de búsqueda del conocimiento, y actualizando pautas y perspectivas en las diversas áreas de interés de la bioética, del biodecho, de la ética y de las humanidades ante los nuevos desafíos. A lo largo de 32 años de historia, la revista sigue trayendo renovación con nuevos proyectos y caminos hacia un futuro de cambios que siempre serán continuos, con transformaciones científicas, tecnológicas y humanísticas en un nuevo tiempo con nuevas realidades.

Finaliza el mandato de cinco años del actual equipo de consejeros. Los primeros dos años y medio estuvo a cargo de la publicación la Dra. Tatiana Bragança Della Giustina, quien creó proyectos y trazó un puente con los editores doctores Rui Nunes, Natália Oliva Teles y José Hiran da Silva Gallo. A partir de esta colaboración se publicaron artículos que abordaron la pandemia y sus repercusiones para la ciencia y la humanidad.

En los últimos dos años y medio, en el período de la pospandemia y de guerras, surgieron nuevas tecnologías sanitarias relacionadas con la genética y sus consecuencias asociadas a la inteligencia artificial y las nuevas tecnologías de la comunicación. Al mismo tiempo estuvieron presentes los temas relacionados con el medio ambiente, con la perspectiva de futuro ante el cambio climático y las reflexiones sobre la responsabilidad social, la solidaridad, la ética y la bioética global.

Guiar la *Revista Bioética* durante este período no ha sido una tarea simple, pero los nuevos vuelos fueron decisivos para alcanzar los logros, siempre en este camino de responsabilidad y compromiso con esta singular revista, que actualmente tiene calificación B1 en Qualis Periódicos, de la Coordinación para el Mejoramiento del Personal de Educación Superior (CAPES), la mejor para una revista de temática múltiple en Brasil.

Durante este período se creó la Comisión de la Revista de Bioética<sup>1</sup>, la cual representó un avance en calidad y agilidad en la evaluación de artículos, reforzando el valor de la revista y el compromiso del Consejo Federal de Medicina (CFM) con la bioética y sus diversos aspectos. También se realizó una actualización del sistema utilizado por la revista, que aún se encuentra en proceso de modificación para que la página sea lo más accesible posible para los autores, revisores y lectores<sup>2</sup>. Nos adaptamos constantemente a los criterios de política y procedimientos para la permanencia de la revista en la colección SciELO y otras bases de datos.

Especialmente en este término de gestión, participamos en la 16.<sup>a</sup> Conferencia Mundial de Bioética, Ética Médica y Derecho Sanitario, que reunió a reconocidos expertos nacionales e internacionales en exposiciones y debates sobre temas relevantes para la actualidad, como la investigación animal, la muerte asistida,

la enseñanza de la bioética, el pluralismo cultural, el medio ambiente, la alimentación, los derechos humanos, la justicia, entre otros temas. Además, participamos en eventos promovidos por CFM y otras instituciones, con el fin de difundir cada vez más la *Revista Bioética*.

En este contexto, las nuevas publicaciones con análisis en profundidad y actualizados sobre la formación de los profesionales de la salud, impregnando todas las etapas de la formación con experiencias relevantes, reforzaron la relevancia del tema. En esta materia destacaron acciones para que el compromiso con la educación en salud y las discusiones en esta área avancen hacia un aprendizaje que involucre la ciencia, la ética, la bioética y los dilemas en las humanidades. Llama la atención la búsqueda de una educación médica de calidad, con el objetivo de un nuevo aprendizaje que permita una atención sanitaria universal y justa, sin estigmatización ni discriminación, considerando la salud como la representación de la dignidad humana.

El hecho de participar en la revista y en los nuevos proyectos y logros fue un honor y un orgullo, un sueño hecho realidad para que pudiéramos crecer juntos y brillar con la *Revista Bioética* y el CFM. Las trabajadoras Vanessa de Santana y Lorna Weil son el reflejo de este compromiso al buscar mejorar, de manera incesante y competente, sus conocimientos año tras año para contribuir con los editores y el consejo editorial de la revista con el debido rigor.

Del nuevo mandato estará a cargo la editora en jefe la Dra. Dilza Teresinha Ambrós Ribeiro<sup>3</sup>, quien por ser consejera y doctora en bioética liderará con excelencia promoviendo el surgimiento de nuevas ideas y proyectos, ampliando las discusiones sobre la supervivencia humana, el desarrollo, el progreso científico y la armonía y el respeto entre las personas y las culturas, en armonía con la naturaleza.

Manifiesto mi gratitud por el respeto y el afecto que recibí y por haberme dado la oportunidad de contribuir con esta revista, la cual tanto admiro y aprecio. ¡Que venga el futuro, con nuevos caminos e iniciativas, para que siempre tengamos espacios para la bioética y su universo de discusiones!

¡Avancen con la certeza de que la *Revista Bioética* es un universo singular para el conocimiento y el camino de la ética, la bioética y la dignidad humana!

---

## Referencias

1. Conselho Federal de Medicina. Portaria SEI nº 242/2022. Constitui a Comissão da Revista Bioética. CFM [Internet]. 2022 [acceso 7 out 2024]. Disponível: <https://cfm.vindula.net/arquivo/portaria-cfm-no-242-2022>
2. Revista Bioética. Conselho Federal de Medicina [Internet]. 2024 [acceso 7 out 2024]. Disponível: <https://bit.ly/3BF610K>
3. Conselheiros federais de medicina são diplomados em solenidade na sede do CFM. Conselho Federal de Medicina [Internet]. 1 out 2024 [acceso 7 out 2024]. Disponível: <https://bit.ly/4h7acCO>

Helena Maria Carneiro Leão – Doctora – [helena.leao@portalmedico.org.br](mailto:helena.leao@portalmedico.org.br)

 0000-0003-1216-3854